


A tous les ‘’puissants’’
donne l’esprit d’humilité.

A tous les ‘’solitaires’’
donne l’esprit communautaire.

A tous les ‘’radins’’
donne l’esprit de largesse.

A tous les ‘’coincés’’
donne l’esprit d’ouverture.

A tous les ‘’vieux’’
donne l’esprit de jeunesse.

A tous les ‘’jeunes’’
donne l’esprit de sagesse.

A tous les ‘’tordus’’
donne l’esprit de droiture.

A tous les ‘’exclus’’
donne l’esprit d’intégration.

A tous les ‘’paumés’’
donne l’esprit d’intégration.

A tous les ‘’pressés’’
Donne l’esprit de patience.

A tous les ‘’agités’’
donne l’esprit de quiétude.

A tous les ‘’fanatiques’’
donne l’esprit de tolérance.

A tous les ‘’mal-aimés’’
donne l’esprit d’amour.

A moi, qui suis parfois

coincé, tordu, pressé, paumé,
vieux, radin, fanatique…
donne Ton Esprit, sou�  e de vie.

Guy GILBERT – Mes plus belles prières

A TOUS !
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Nous rappelons aux lecteurs que seuls les 
 articles signés de l’ESRB et de l’ERI  expriment 
la position actuelle du mouvement des 
END. Les autres articles sont proposés 
comme matière de ré � exion dans le respect 
d’une  di versité fraternelle. La rédaction se 
 réserve le droit de condenser ou de réduire 
les  contributions envoyées en fonction des 
 impératifs de mise en page.
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Dossier

APARECIDA

 r   Brigitte en Michel Simons,  
nationale verantwoordelijken

Beste leden, beste vrienden,

Op het moment dat we deze tekst schrijven, zijn we op het jaarlijkse college van 
nationale verantwoordelijken van de OLV Groepen in Aparecida, een mariale plaats, 
in de buurt van Sao Paulo, die van groot belang is voor de Brazilianen.

We zijn gelukkig omdat we energie putten uit deze week van gebed, ontmoeting, 
uitwisseling en verdieping van de beweging, die op elk continent beleefd wordt.

We ontvangen aanmoedigingen, advies en documentatie om ons te helpen onze 
beweging in België te leiden. Deze rijkdom zullen we in elke Nieuwsbrief met jullie 
delen.

Ieder kan ook de diepe vreugde van een broederlijke gemeenschap over de hele 
wereld ervaren door deel te nemen aan de internationale bijeenkomst van alle leden, 
die om de 6 jaar plaatsvindt en van 15 tot 20 juli 2024 in Turijn wordt gehouden. Deze 
bijeenkomsten zullen voor nieuwe energie zorgen bij de 100 Belgische leden die het 
geluk zullen hebben deel te nemen en hun dynamiek zullen doorgeven aan de gehele 
Belgische Super Regio.

Bij het begin van het nieuwe schooljaar in september, zal het thema van deze 
nieuwsbrief het "nieuw leven" zijn :

 • Het ESDAC project, dat zijn vruchten blijft afwerpen  
 •  De benoeming tot aartsbisschop van Mgr. Luc Terlinden, geestelijk begeleider 

in Waals Brabant 
 •  Getuigenissen die spreken van een nieuw begin
 •  De brochure die bij deze brief is gevoegd en waarvan we hopen dat het een 

frisse wind zal zijn voor elk van uw groepen. De Nederlandse vertaling zal later 
beschikbaar zijn.

Moge de Heilige Geest overvloedig ademen over ieder van ons, over elk van onze 
groepen, en ons leiden doorheen dit jaar.

In verbondenheid met u allen.

APARECIDA

 r Brigitte et Michel Simons,  
responsables nationaux

Chers Equipiers, chers Amis,

A l’heure où nous rédigeons ces lignes, nous sommes au collège annuel 
des responsables nationaux du mouvement des Equipes Notre-Dame  

à Aparecida, lieu marial très important pour les Brésiliens et situé près de 
Sao Paulo.

La joie nous habite car nous puisons notre énergie dans cette semaine de prière, de 
rencontres, de partage, d’approfondissement du charisme du mouvement qui se vit 
sur tous les continents.

Nous y recevons des encouragements, des conseils, des documents pour pouvoir 
animer notre mouvement en Belgique. Nous vous ferons profiter de cette richesse dans 
chaque Lettre.

Cette joie profonde de communion fraternelle à travers le monde, vous pouvez la 
vivre vous aussi en participant au rassemblement international de tous les équipiers 
qui a lieu tous les 6 ans et se tiendra du 15 au 20 juillet prochain à Turin. Ces rencontres 
redonneront du souffle et les 100 équipiers belges qui auront la chance d’y participer 
transmettront leur dynamisme à toute la Super Région de Belgique.

A l’occasion de la rentrée de septembre, cette Lettre vous parlera  
d’ailleurs de « nouveau souffle » :

 • Le projet ESDAC, qui continue à donner du fruit 
 •  La nomination comme archevêque de Monseigneur Luc Terlinden,  

conseiller spirituel dans le Brabant Wallon 
 • Des témoignages qui parlent d’un nouveau départ
 •  La brochure jointe à cette lettre qui sera, nous l’espérons, l’occasion d’un 

souffle nouveau pour chacune de vos équipes.

Que l’Esprit saint souffle abondamment sur chacun d’entre nous, sur chacune de 
nos équipes et qu’il nous guide tout au long de cette année.

En communion avec vous tous.

Ed
it

or
ia

l

 La Lettre 140 • 2 3



Le conseiller spirituel de notre équipe 
s’appelle Luc Terlinden. C’est sans 
doute un nom qui, maintenant, vous 
dit quelqu’un…

CHER LUC, 

Comme conseiller spirituel, tu es 
devenu un ami, un ami en Dieu, ce 

qui n’est pas rien ! Te connaissant donc 
un peu, nous sommes honorés pour 
toi, émus face à l’ampleur de la respon-
sabilité, heureux du choix papal qui te 
confie cette mission d’archevêque.

Ta confiance, ton écoute  attentive, 
ta pédagogie pour éloigner les fausses 
interprétations et le recul franc et avec 
tact que tu sais prendre pour nous 
 remettre en route vers le  bonheur 
vrai sont parmi les richesses que tu 

 continueras à mettre au service de 
tous les chrétiens. Tout simplement.

Nos prières t’accompagnent !

 r Miguel et Anne-Monique, 
 responsables du secteur  

Brabant   wallon, avec l’équipe  
Louvain-la-Neuve 8

UN NOUVEL ARCHEVÊQUE !

UN NOUVEAU 
SOUFFLE

Chers Equipiers, 

Vous nous demandez régulièrement 
où en est le projet « ESDAC », ce projet 
de discernement sur les équipes auquel 
vous avez été nombreux à participer.

Depuis bientôt 3 ans, nous vous 
 informons régulièrement, dans chaque 
Lettre, des changements qui découlent 
de cette démarche synodale.

Pour mieux mettre en évidence 
ces fruits, nous vous présentons le 
 nouveau logo de ce processus : un  soleil 
orange rayonnant et flamboyant qui 
 annonce : « Les Equipes. Les proposi-
tions  aujourd’hui », en bleu et non plus 
en rouge.

Vous retrouverez donc ce joyeux 
logo au-dessus de chaque article qui  

 témoigne pour nous d’un fruit  d’ESDAC : 
l’engagement d’équipiers au service, 
l’étoffement de l’équipe  nationale, 
les fruits des groupes de  travail sur 
la  pédagogie, la  communication et 
la  diffusion, la progression du  projet 
 Tandem Couple, la réflexion sur la 
 liaison etc…

Vous êtes toujours les bienvenus 
pour rejoindre les équipes de service, 
nous avons encore et toujours besoin 
d’équipiers qui s’engagent pour le 
mouvement, ponctuellement ou pour 
un mandat, dans toutes les régions et 
dans tous les services !

 r Brigitte et Michel Simons

Vous trouverez, en accompagnement de cette 
Lettre, un livret écrit par le Père Charles Delhez 
sj, notre conseiller spirituel national.

Le Père Charles, dans la ligne du grand discerne-
ment de Banneux, a voulu écrire cette petite 

 plaquette pour redonner un souffle nouveau à notre 
mouvement et le remettre en contact avec l’intuition 
fondamentale du Père Caffarel. 

Lors du rassemblement de Banneux et par la 
suite, le désir a en effet été plusieurs fois exprimé 

de  revoir notre langage, notre manière de présenter  
les choses. 

L’équipe nationale a approuvé ce texte et a 
 s ouhaité l’imprimer pour que chaque équipe 
puisse se l’approprier lors d’une réunion mensuelle 
 (pourquoi pas au début de cette nouvelle année ?). 

Il serait heureux que chaque couple puisse le lire 
et que, lors de la réunion, chacun partage sur ce qui 
l’a touché, ce qu’il a découvert, ce qu’il avait oublié, 
et qu’ainsi l’équipe fasse un nouveau pas dans la 
ligne de l’intuition originale et si riche des Équipes  
Notre-Dame.

Cheminer en équipes notre-Dame

Bonne lecture !

D
os

si
er
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REDÉCOUVRIR DANS LA JOIE 
NOS RACINES CHRÉTIENNES

UN COUPLE  
« TRAIT D’UNION »

La grâce du temps pascal et le charme 
du joli mois de mai ont permis de 
joyeuses réunions familiales.

Tout d’abord, la confirmation de 
notre petit-fils fut l’occasion de 

se retrouver, en grande pompe à 
l’église Ste-Suzanne, qui était comble. 
Les grands-parents,  parrains et 
 marraines, et nombre de  cousins ont 
entouré le héros du jour. La  cérémonie 
fut  organisée de main de maître, 
 embellie de chants  inspirants et de 
divers  symboles  parlants,  notamment 
des langues de feu  descendant 
sur chaque  confirmant. Tout cela 
a créé une ambiance propice à un 
 profond  discernement. L’homélie du 
doyen, représentant l’évêque, était 
 particulièrement éloquente et  tombait 
sur un terrain bien préparé. L’Esprit 
Saint nous apporte un souffle libéra-
teur, nous débarrasse de ce que nous 
pouvons ressentir comme un  carcan 
réglementaire et nous ouvre des 
 perspectives enthousiasmantes.

Nous sommes sortis le cœur 
 léger et prêts à profiter largement 
du lunch  f estif, qui a rassemblé une 
grande  partie de la famille dans le 
parc  voisin. Ce type d’expérience a le 
don de  stimuler la vie spirituelle 
des  différentes généra-
tions, qui se suivent 
et  aussi se res-
semblent à tant 
d’égards.

Ensuite, le long week-end de 
 l’Ascension fut l’occasion de  retrouver 
la famille au complet dans un gîte 
à Malmedy. Chacun y a trouvé son 
compte, vu la variété  d’occupations 
disponibles. L’une d’elles, une 
 application à télécharger sur le smart-
phone, a proposé une  découverte 
ludique de la région. Elle s’appelle 
 Totemus et est prévue pour des 
 familles avec des enfants de tous 
âges. Il fallait trouver des indices qui 
 ouvraient la voie à la poursuite du jeu.

Nous avons découvert ensemble, 
un des joyaux de l’endroit : le  célèbre 
calvaire de la ville, récemment   
rénové. Les diverses stations du 
 chemin de croix ont éveillé la 
 curiosité de tous. Nous nous sommes   
recueillis devant la 9ème qui 
décrit la chute de Jésus 
pour la 3ème fois. De 
même, la visite de 
la chapelle des 
malades, à 
l’ancienne 
lépro-
serie, 

 rassemblant de futurs foyers de 
 liaison. Le but était de réfléchir en 
atelier  comment faire en sorte que  
les équipes créent du lien entre elles, 
avec le secteur et avec le mouvement.

Voici ce que nous avons retenu  
de ces partages :
 •  La mission du couple de  liaison, 

qu’il est important de bien 
 comprendre, s’articule autour de   
4 points :

 a)  Soutenir l’équipe de base en 
 communiquant régulièrement  
avec le couple responsable d’équipe 

 b)  Être un soutien fraternel 

 c)  Prier pour les membres de l’équipe de 
base 

 d)  Informer le couple responsable 
d’équipe des activités du  
mouvement au niveau du secteur,  
de la  région, du national

 •  Plus la communication existe entre 
les équipes de base et le couple de 
liaison, plus le lien fraternel est fort.

En conclusion, nous laissons le 
 Seigneur nous inspirer par une parole 
d’évangile (Mt 5, 13 -16) « Vous êtes  
le sel de la terre ».

Seigneur, nous savons bien que 
sans toi nous ne pouvons être ni le  
sel ni la lumière. Tu es le sauveur de nos 
vies et tu nous donnes d’être sauveur 
à notre tour pour tous ces équipiers 
que tu nous donnes d’accompagner.  
Béni sois-tu, Seigneur !

 r Véronique et Jean-François Michiels, 
futur foyer de liaison dans le secteur 

Brabant Wallon

Au fil de notre mandat de responsables 
nationaux, nous percevons l’impor-
tance de la liaison, quelle que soit la 
forme que prend celle-ci.

Nous avons dès lors profité du 
 travail que nos amis français ont 

fait pour mettre au point une nouvelle 
formation pour les foyers de liaison. 
Vous trouverez ci-après le témoignage 
de Véronique et Jean-François qui 
y ont participé. Notre souhait est de 
préparer un temps de formation et 
de rencontre entre foyers de liaison 
 (présents ou futurs) qui s’inspirera de 
cette formation française et de nos 
 réalités belges.

Nous espérons pouvoir vous 
 proposer cette journée à Bruxelles en 
janvier 2024.

 r Brigitte et Michel Simons

Dans le mouvement des END, il 
existe un service moins connu sous  
le nom de « couple de liaison » 

LA LIAISON, C’EST CE QUI RELIE 
ET QUI CONSTRUIT UN ESPRIT DE 
COMMUNAUTÉ

Le samedi 24 juin dernier, à la  maison 
diocésaine de Merville  (région de 

Lille), avec Brigitte et Michel, nous 
avons participé à une après- midi 

Dossier Dossier
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nous a surpris par le nombre 
 impressionnant d’ex-voto, exposés 
sur les murs intérieurs. La dernière 
 découverte fut la statue du saint 
 martyr, Jean Népomucène, patron des 
pontonniers et des bateliers, décorant 
le pont d’Outrelepont qui franchit la 
Warche. Nous avons été enchantés 
par la curiosité des enfants et le natu-
rel de leurs réactions.

 r Anne-Michèle et Patrick Lovens 
Bruxelles 211

UN SACRÉ VIRAGE, INATTENDU 
MAIS VIVIFIANT !
Quand j’ai appris la faillite de la 
 librairie où je travaillais depuis 28 ans, 
le ciel m’est tombé sur la tête et toutes 
sortes de sentiments m’ont envahie : 
la colère, d’abord, un sentiment de 
gâchis et d’avoir été jetée comme 
une vieille chaussette et une grande 
 solitude. 

En effet, malgré énormément de 
manifestations de compassion, 

de gentillesse, de bienveillance, 
j’avais l’impression d’être peu ou mal 
 comprise : j’avais un deuil à faire et 
une reconversion professionnelle 
à  préparer. En effet, il y avait très 
peu d’offres dans mon domaine et 
je  sentais un peu confusément au 
 début que c’était l’occasion de me 
 diriger vers autre chose. J’ai donc pris 
le temps de la réflexion et de l’obser-
vation. J’ai essuyé quelques « non »  
pour des  boulots auxquels j’avais 
 postulé. J’ai dû apprendre la patience 
et l’humilité et à ne pas me laisser 
 envahir par le découragement.

Et puis, au tout début de l’année 
scolaire, j’ai reçu une proposition de 
quelques heures de cours dans une 
école spécialisée : sans trop réfléchir, 
j’ai accepté et je me suis jetée à l’eau. 
Grâce à l’aide et à la bienveillance 
de certains collègues, je m’en suis   
sortie et j’ai vraiment beaucoup aimé 
ce nouveau boulot. La résilience et la 
marge de progression de ces jeunes 
porteurs de handicap m’a impres-
sionnée : quelle chance de pouvoir  
les accompagner sur ce chemin !  
J’ai l’impression d’être utile et 
 d’apporter un modeste petit caillou 
à la construction d’une société plus 
juste et plus inclusive.

Poussée dans le dos, j’ai pris un-
fameux virage. J’ai eu la chance d’être 
soutenue et encouragée. Un souffle 
nouveau, décoiffant mais vivifiant me 
porte pour quelques années encore, 
j’espère !

 r Catherine Nobels 
Dion-Valmont

ACCUEILLIS 
AUPRÈS DU PÈRE

✞	 	Abbé Guy de RYCKEL  
 CS Bruxelles 162

✞	 	Jean NIESSEN   
Herbesthal 3

✞	 	Chantal BAREEL    
Bruxelles 156

✞	 	Père Christian De DECKERE sj   
CS Charleroi 45 

✞	 	Abbé Claude BASTIN   
 CS Beauraing

✞	 	Ghislain CHAVAL    
Bruxelles 61

✞	 	Denise BEGUIN   
Namur 6 et Moustier s/S

TANDEM COUPLE…  
QUÉSAKO ?

Si vous êtes comme nous, vous  
aurez vu un flyer ou vous en  aurez 
 entendu parler  au cours d'une 
 rencontre END sans trop savoir de  
quoi il s'agit…

Nous sommes parents de grands 
enfants qui débutent leur vie 

de couple, et nous avons le souci de 
les aider à s’épanouir. Un des piliers 
qui nous a aidés, ce sont les équipes 
 Notre-Dame, mais nous constatons 
que le concept ne passe plus trop 
 auprès de nos jeunes. 

Alors, nous avons voulu en savoir 
plus sur les équipes Tandem Couple, 
une initiative née au sein des END.

« Vivez votre couple dans la joie ! » 
Voilà, le cheminement que propose 
Tandem Couple. Être en couple 
 devrait être un bonheur, mais il 
nous manque parfois les outils pour   
progresser. D’où la  proposition 
 d’améliorer  nos  dialogues et 
 d’aborder différents thèmes autour 
de la vie de couple : écoute, argent, 

belle-famille … pour n’en  citer que 
quelques-uns parmi les  nombreuses 
propositions. Même s’il ne s’agit 
pas de partage de foi, l’équipe 
 chemine sous le  regard du Christ et 
la  proposition demande un minimum  
d’ouverture à cette  dimension. 

Concrètement, Tandem Couple, 
c’est une série d’une vingtaine de 
 rencontres réparties sur 2 années, 
s’adressant à de jeunes couples,   
mariés ou non. Un livret d’accom-
pagnement, détaillant 25 sujets 
de  réflexion, est proposé. Chacun   
prépare avant la réunion le thème 
abordé, d’abord seul puis à deux. La 
réunion est l’occasion de partager 
en toute liberté et ainsi de  s’enrichir 
 mutuellement de l ’expérience  
des uns et des autres.

La rencontre se termine par un 
 moment de prière … déjà préparé. 
Ceux qui ont rédigé le livret d’accom-
pagnement ont vraiment pensé à 
tout, dans le but de faciliter la tâche 
des couples accompagnateurs !

9
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FÊTONS NOS COUPLES ET  
NOS FAMILLES, ENFLAMMÉS 
PAR L’ESPRIT SAINT !

Au début, les inscriptions sont lentes, 
on espère des réponses de certains amis 
et rien ne bouge. Le doute  s’installe, 
même si, durant les trois réunions de 
préparation, découvrir les couples de 
l’équipe de Région nous a réjouis : sens 
du service, personnalités contrastées 
qui veulent aller de l’avant, question-
nements et confiance qui donnent  
du souffle. 

Mais à Spa Nivezé, ce lundi 29 mai, 
soudain la Pentecôte est là : nous 

sommes plus de 80 équipiers issus de 
18 équipes et une vingtaine d’enfants, 
et toutes les « corvées » que nous imagi-
nions sont partagées dans un profond 
esprit d’entraide. 

Des volontaires se sont  manifestés 
pour accueillir, conduire, tracer des 
 itinéraires, animer les enfants et 
 l’enthousiasme de leur engagement 
se perçoit. De l’exposé de Frère Marc, 
venu de Tibériade pour l’occasion  
(mais  est-ce vraiment un exposé ?)  
nous  retenons quelques pistes et 
 questions : dire du 
positif sur 
l’Eglise, 
sur 
les 

Le couple accompagnateur est là 
pour aider à l’organisation et pour 
créer un espace de dialogue bien-
veillant lors des réunions. La formule 
semble bien rodée, tout en laissant 
place à la créativité de ceux qui le 
 souhaitent. 

La journée du 17 juin à Bruxelles  
était donc l'occasion de faire connaitre  

le  cheminement proposé par les équipes Tandem 
Couple,  principalement grâce au partage de Cécile et 

Thomas venus tout exprès de Nantes, merci à eux ! 

La formule rencontre un succès certain auprès  
des jeunes couples qui ont l'occasion de l’expérimenter, 

principalement en France jusqu’à présent.

Il y a déjà quelques équipes en Belgique mais le projet 
reste cependant encore à faire grandir dans notre pays : 

faire connaître Tandem Couple, former des équipes et 
 trouver des couples pour les accompagner … C’est un 

appel lancé à travers cette journée à l’ensemble de notre 
mouvement !

 r Joël et Monique 
Fonder-Sadzot - 

 Moresnet 4

Le 17 juin à Bruxelles

L’expérie
nce vous intéresse ?

Nous vous invitons à découvrir  
le site Tandem Couple : 

N’hésitez pas à vous manifester par mail : 

infotandem.be@gmail.com 

https://equipestandem.org/

RENCONTRE RÉGION EST  
LUNDI DE PENTECÔTE 2023

« Yalla » comme aurait 
aimé le dire  
Sœur Emmanuelle !

Dossier
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 personnes 
q u e  n o u s 

 rencontrons, nous 
 permet d’en être plus proches. A 

quoi sommes-nous appelés ? 

Si nous sommes des témoins du 
Christ,  comment est notre porte, notre 
table ? Sommes-nous dans notre 
couple  celui qui  relève l’autre ? Osons 
 témoigner. Témoigner fait grandir 
aussi notre Foi !

La promenade nous a permis de 
créer un climat de partage autour de 
réflexions profondes (joies, peines) 
et de découvrir des particularités 
 vécues dans d’autres équipes. Nous 
ne nous connaissions pas avant  
cette  journée mais la confiance est 
 présente  immédiatement, l’écoute 
réelle  aussi. Un esprit de Pentecôte 
nous met en route, nous permet 
de nous comprendre avec  naturel. 
 Finalement, vivre la Pentecôte cela 
n’arrive pas tous les jours et ce  
jour-là, c’est une expérience de vie  
que nous vivons avec notre corps et 
notre cœur. 

A l’Eucharistie, Eric(1) nous 
 parlera de l’opposition famille- 

amitié  exploitée par Geoffroy de 
 Lagasnerie (sociologue et philosophe) 

et de  l’appel du Christ à vivre comme 
des frères. Nous serons touchés par 
la  présence de plusieurs conseillers 
 spirituels venus aussi vivre ce moment 
de prière et de fraternité. 

Nous espérions encore partager 
avec des membres des autres équipes 
entr’aperçus mais finalement le temps 
file et nous ne pouvons rester au 
 goûter à l’abondance exceptionnelle... 
Nous partons pourtant avec un goût 
de Pentecôte généreuse comme une 
table opulente et la caresse d’une 
 colombe mystérieuse, signes d’esprit 
d’équipe vivifiant. 

 r Anne-Françoise Kroonen  
Verviers 21 et membre  
de l’équipe de Région

QUE VIVENT  
LES END EN BELGIQUE !

1) Eric N’Deze, conseiller spirituel de Herve 33 et de la région EST 

Chers Equipiers,

Au cours du collège international 
 auquel nous avons eu la chance de 
 participer fin juillet à Aparecida au 
Brésil, nous  apprenons beaucoup sur 
notre  charisme, notre pédagogie et les 
aspects pratiques pour animer et faire 
vivre notre  mouvement.

Nous allons vous partager cela au cours de cette année. Dès cette rentrée, 
il nous semble important de mettre l’accent sur un point essentiel pour la vie 
et la pérennité de notre mouvement en Belgique : accepter de se mettre au 
service et respecter la durée des mandats. 

Dans le cadre du projet sur l’avenir des équipes, nous avons déjà parlé de 
la nécessité que chaque équipier accepte de se mettre au service lorsqu’il 
est appelé, selon son charisme et ses possibilités. L’appel est en effet notre 
mode de fonctionnement dans le mouvement et c’est une bonne chose : le 
couple qui termine son mandat prie, discerne puis appelle, le couple appelé 
discerne à son tour pour accepter ou non la mission.

Nous abordons ici un aspect tout aussi essentiel : le renouvellement 
du  mandat qui fait partie de la dynamique du service et qui est la règle la 
plus sage de notre mouvement : chaque service au sein des équipes a une 
durée  déterminée et il est fondamental de la respecter pour assurer le 
 renouvellement des forces, l’implication de tous. Chaque personne ou couple 
est invité à chercher son successeur, avec de l’aide si nécessaire, par exemple  
un couple de liaison ou un foyer de secteur et à le proposer au couple responsable  
de sa région. Il est important de former ces nouveaux couples pour qu’ils puissent   
remplir leur mission avec fruits. 

Le Covid a grandement perturbé ce processus et nous remercions 
 chaleureusement tous les équipiers qui ont continué leur mandat pendant 
la pandémie mais il est temps maintenant de passer la main et de former de 
nouveaux équipiers. 

Dossier Dossier
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Nous demandons donc à chaque couple ou équipier qui a dépassé la du-
rée de son mandat de chercher des successeurs en collaboration avec les 
responsables de son équipe de service. Ceci afin de veiller progressivement 
au renouvellement de toutes les équipes de service.

Des formations pour les foyers de liaison, secteur, région et sur la pédago-
gie du mouvement seront proposées au 1er semestre 2024 avec le soutien 
de l’équipe internationale.

En suivant les recommandations éprouvées depuis des années au sein du 
mouvement, nous prenons soin de notre avenir pour redynamiser et soutenir 

toutes les équipes de base et créer de nouvelles équipes.

Nous restons à votre disposition pour en parler.

Bien amicalement et  
en communion de prière,

Brigitte et Michel Simons  
Responsables nationaux 

end.simons@gmail.com 

Brigitte : 0473 39 39 00

Michel : 0473 78 01 86

Nous rappelons la durée officielle des mandats :

 • Foyer de liaison, informateur, pilote : 5 ans,
 • Foyer de secteur : 3 ans
 • Foyer de région : 4 ans
 • Foyer communication, diffusion, formation : 4 ou 5 ans
 • Foyer national : 5 ans
 • Équipe de la lettre et tous les autres services : 5 ans.

N
at
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l AGENDA ET VIE DU MOUVEMENT
A vos agendas !
	➺  Journée des Responsables d’équipe et Foyers de liaison • Région Centre :  

Le dimanche 24 septembre 2023 à Saint Michel – 1150 Bruxelles 
  Contact  : Béatrice et Etienne Coppieters   : end.213@hotmail.be 

	➺   Journée des couples et des familles : Le samedi 30 septembre 2023  
à la basilique de Koekelberg 
A l’occasion de la Quinzaine Thérésienne. Tous les Equipiers Notre-Dame sont invités  
à y participer. Que cette journée avec Sainte Thérèse soit une journée de joie qui rassemble 
toute l’Eglise de Belgique.   

  Infos :   : https://therese2023.be/ 

	➺  Retraite à la Pairelle : Du vendredi 27 au dimanche 29 octobre 2023  
« Qu’ils soient un ! »  Parcours biblique et pratique. À la recherche de l’unité en nous-mêmes 
et entre nous, la Parole de Dieu opère à travers la Bible et nous invite à passer du Premier  
au Nouvel Adam. Avec Dominique Janthial. Animation spécifique pour les couples,  
équipiers ou non, dans l’esprit des Equipes. 

  Inscriptions :  : secretariat@lapairelle.be 

	➺  Retraite à la Pairelle : Du vendredi 26 au 28 janvier 2024 
Entrer dans un Cœur à Cœur avec Jésus : l’Oraison.  A l’école  
des grands saints, à la suite du père Caffarel, vous êtes invités  
à découvrir et vivre l’oraison durant un week-end. Avec Martine Cousin.  

  Inscriptions :  : https://csilapairelle.be/activites/entrer-dans- 
un-coeur-a-coeur-avec-jesus-loraison/?occurrence=2024-01-26 

	➺  RivEspérance : Les 2 et 3 février 2024  à Liège, au Palais des Congrès  
Le thème de cette prochaine édition se dessine autour de la question des spiritualités.  
Plus d’infos dans la prochaine Lettre. www.rivesperance.be

	➺  WE Equipes Nouvelles : Du vendredi 22 au dimanche 24 mars 2024  
à Farnières.  
WE pour les couples des équipes créées au cours des 5 dernières années. Retraite à vivre  
en équipe autant que possible. Des animations sont prévues pour les enfants de 0 à 12 ans  

  Inscriptions : au secrétariat END  	: 02 770 38 94  •   : end.bel@skynet.be 

	➺  TURIN : Rassemblement international : Du 15 au 20 juillet 2024  
« Allons avec un cœur brûlant ». Merci de vous inscrire dès le 1er septembre 2023.  
Chaque équipier reçoit toutes les infos par newsletter. Consultez régulièrement votre site  
www.equipes-notre-dame.be 

Notez toutes ces dates dans vos agendas. Les informations précises  (lieux, heures, modalités) 
vous seront communiquées en temps utile par mail (ou par courrier) et seront disponibles  

sur le site internet (rubrique AGENDA).

Consultez notre site  www.equipes-notre-dame.be
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ALLONS À TURIN !

A la demande de nos responsables 
nationaux, nous avons réalisé une 
courte vidéo sur notre expérience à 
Fatima. Nous souhaitons encourager 
les équipiers à participer au grand 
rassemblement de Turin, en 2024.

Notre but commun depuis notre 
rencontre, c’est de vivre un grand 

amour. Nous venons de fêter nos 
noces d’or, entourés de notre nom-
breuse famille. Ce qui nous porte, c’est 
notre sacrement de mariage et notre 
vie spirituelle.

Nous rendons grâce à Dieu si 
 présent dans notre existence. Nous 
remercions aussi les couples chrétiens 
qui nous soutiennent et nous mettent 
en joie. Ainsi notre entrée dans les 
équipes Notre-Dame, il y a 22 ans s’est 
faite naturellement. Nous y avons 
 découvert le charisme chaleureux du 
père Caffarel. Tout cela s’est concrétisé 
à Fatima en 2018. Cette fête grandiose 
nous a mis en contact avec des amis 
du monde entier, remplis du même 
idéal, en parfaite résonance avec nos 
convictions. Cette immense basilique 
a réuni des milliers de couples animés 
de la même ferveur dans de vibrantes 
célébrations.

La grande esplanade nous a  donné 
l’occasion de croiser des Français 
 coiffés de chapeaux originaux, des 
Africains parés de leurs costumes 
 colorés, des Syriens regroupés autour 
de leur drapeau. L’endroit  convenait 
particulièrement bien aux devoirs 
de s’asseoir, sous un parasol jaune.  

Pourquoi organiser cette année 
une Quinzaine Thérésienne ? 

Thérèse est née 
le 2 janvier 1873. 
Nous fêtons donc 
les 150 ans de 
sa naissance en 
2023 et le 100ème 

 anniversaire de sa béatification. 
Ses parents, Louis et Zélie  Martin, 
 ont été béatifiés en 2008 et sont  
des figures inspirantes pour  
la vie familiale.

Par ailleurs, l’UNESCO a  choisi 
 Thérèse comme personnalité pour 
2022-2023, donnant ainsi une 
 meilleure visibilité à son apport pour 
la culture, la promotion du dialogue 
interreligieux, la place de la femme. 
Cette reconnaissance met en lumière 
Thérèse comme messagère d’amour 
et de paix.

De retour à l’hôtel, nous nous 
 retrouvions pour de joyeuses 
 conversations,   principalement 
avec des Texans et des Portoricains. 
L’équipe brassée  autour d’un prêtre 
maronite nous laisse un souvenir 
inoubliable. Nous avons senti le 
souffle de l’Esprit Saint, et le  réconfort 
de la présence de  Marie. Revenus 
 enthousiastes au pays, nous nous 
 sentions davantage encore  portés par 
les Equipes.

 r Anne-Michèle et Patrick Lovens  
Bruxelles 211

UN EXCELLENT SOUVENIR !

Nous avons participé à la rencontre 
internationale de Fatima en 2018.
Nous avons apprécié les contacts en 
réunion à l’hôtel, les repas occasions 
d’échanges, le chemin de croix, les 
prières du matin, la messe de clôture.
Que de beaux moments ! Bonne 
 préparation à tous !

 r Denis et Marie-Renée Desutter  
Mouscron 4

Et pourquoi à la Basilique 
 nationale de Koekelberg ? 

En effet, 2023 coïncide avec 
le  centième anniversaire de la 
 guérison de Maria Pellemans. 
Ce miracle, qui eut lieu lors d’un 
 pèlerinage organisé par le premier 
curé de la Basilique, l’abbé Barrette,  
a permis la canonisation de Thérèse.

JOURNÉE DES COUPLES ET DES 
FAMILLES LE 30 SEPTEMBRE 2023 
De 9h30 à 18h00  
à la  Basilique de Koekelberg 

Cette journée, au cœur de la Quin-
zaine Thérésienne, est  incontournable 
pour nos familles et pour toute l’Eglise 
de Belgique. 

Des activités variées au goût de tous 
sont prévues : des  enseignements,  des 
ateliers en FR et en NL, la  vénération 
des reliques de Sainte-Thérèse, 
l’écoute-prière en couple ou en famille 
ou individuellement, des spectacles 
de marionnettes, des jeux de pistes, 
des temps de partage avec d’autres 
familles etc… La journée sera  clôturée 
à 17h par une veillée de prières et  
des chants.

Vous pouvez découvrir sur notre 
site les  vidéos de 3 couples ayant 
 participé à un  rassemblement 
 international. Rubrique TORINO 2024

Témoignages

cheminons en familles et en couples vers Jésus

AVEC THÉRÈSE, 

Venez en famille, en couple  
ou individuellement !  
Garderie et ateliers pour enfants 
sont aussi prévus selon les âges.

Pour le programme  
complet :  
https://therese2023.be/

i

Nous pouvons nous réjouir 
que différentes réalités d’Eglise 

se soient mises ensemble 
pour organiser la Quinzaine 

 Thérésienne et la venue  
des reliques de Thérèse  
de Lisieux à la Basilique  

du Sacré-Cœur de Koekelberg 
du 23 septembre  

au 8 octobre 2023. 
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UNE SPIRITUALITÉ  
COMME CHEMIN DE LUMIÈRE
Témoignage du Père Rodney 
 Barlathier sdb, CS de Herve 31.

Point n’est besoin d’actions 
 éclatantes pour devenir saint. 

Vous me direz certainement que le 
peuple de Dieu avait déjà appris cela 
avec  Dominique Savio (1842-1857). 
 Toutefois, « la petite voie » est unique. 
Elle consiste à s’engager « à passer 
son ciel à faire du bien sur la terre ». 
La  sainteté, c’est déployer un tapis 
de roses sur la route des autres,  jeter 
des fleurs, semer à pleines mains.  
Et là,  surprise, la Petite Thérèse  venait 
ouvrir un autre chemin, une voie 
 nouvelle.

Si, un jour, je devais répondre à la 
question : Pourquoi aimes-tu Thérèse 
de Lisieux ? Il ne me viendrait à l’idée 
que la célèbre phrase de Montaigne 
lorsqu’il évoqua l’amitié fulgurante 
qui le lia à Etienne de la Boétie : « Parce 

que c’était elle, parce que c’était 
moi ». Un alexandrin en deux parfaits 
 hémistiches pour témoigner d’une 
 relation stellaire.

Sainte Thérèse m’a appris à  cultiver 
l’humilité dans les relations. Elle m’a 
apporté la souplesse de  savoir  partir 
sur la pointe des pieds, en me  gênant 
pour éviter de gêner les autres. 
 Certaines de ses sœurs en  religion 
ne lui témoignaient pas  toujours 
de  l’affection, elle a su pourtant 
 transformer le désamour en amour, 
les défaites en défis pour continuer à 
avancer. Thérèse, c’est un  optimisme 
fécond, c’est un réalisme sans 
 défaitisme, c’est le progrès personnel 
sans écraser les autres. Sa spiritualité 
est un chemin de lumière.

 r Propos recueillis  
par Suzanne et Guy Daenen

Sainte Thérèse  Sainte Thérèse  
de Lisieux Lisieux

UNE SEULE CHAIR 

Un film  composé de témoignages 
 bouleversants et d’enseignements 
sur la théologie du corps :  
à regarder en couple, à partager  
en famille et en équipe,  
une coproduction de SAJE et  
des Equipes Notre-Dame  
« France - Luxembourg - Suisse »

Diffusion en octobre 2023 :  
dates à confirmer  
sur www.ktotv.com

A NE PAS MANQUER

KTO TV

INVENTER LE BONHEUR  
DE VIVRE EN COUPLE !   

Un nouveau couple au service de la 
communication dans les Equipes ND.

Notre histoire d’amour débute à 
Bruxelles, il y a 25 ans. Maria y 

 apprenait le français et Francis étudiait 
à l’Institut des Arts de Diffusion. 

Nous nous sommes mariés 
en Suède en 2002 dans la petite 
 communauté catholique de la ville 
 natale de Maria où elle étudiait le 
droit. Installés en Belgique, le  besoin 
d’un lieu de ressourcement  spirituel 
pour notre couple s’est vite fait  sentir. 
Il y a presque 20 ans, nous avons donc 
fêté notre toute première  réunion 
END, avec la naissance, le jour même, 
du premier de nos cinq enfants ! 
Notre couple ne serait pas ce qu’il est 
 aujourd’hui sans notre équipe, source 
de joie, roc et  lumière dans un monde 
où nos valeurs  catholiques  interpellent 

toujours plus. Avec les années, nous 
avons mieux pris conscience de 
 l’importance du  mouvement et de 
le servir car il est  important pour les 
équipes et leur  rappelle leur essence.

Participant en équipe au  parcours 
ESDAC, nous avons ensuite  collaboré 
aux réflexions du mouvement sur la 
communication. Elle est par  ailleurs 
d’une importance  grandissante 
dans nos milieux  professionnels. 
 CARITAS Europa où Maria est 
 secrétaire  générale doit promouvoir 
ses  actions auprès des politiciens et 
de la  population tout en  renforçant 
 l’efficacité organisationnelle et la 
 cohésion du réseau. La RTBF, où 
Francis collabore régulièrement avec 
l’équipe communication de Musiq3, 
investit toujours plus internet et les 
réseaux sociaux. 

Aujourd’hui, à la demande du 
couple responsable national, nous 
avons accepté de nous mettre 
au  service de la communication 
du mouvement des END et de sa 
 finalité qui est d’aider les couples 
à vivre  pleinement leur sacrement 
de  mariage. Cette  mission que nous 
sommes heureux de vivre en couple 
est un défi captivant où beaucoup 
reste à inventer. Vos idées et votre 
aide sont les bienvenues !

 r Maria et Francis Willems  
 Bruxelles 225

Maria et Francis Maria et Francis 
   Willems    Willems 
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MARCHE DES PÈRES 
Banneux les 1 et 2 juillet 2023

La Marche des pères est une retraite 
marchante qui a lieu tous les ans 

autour de Banneux. Elle s'adresse 
aux pères de famille qui se soucient 
de leur rôle de père chrétien. Cette 
année, elle a rassemblé une cinquan-

Par un beau samedi de juin, l’équipe 
nationale « prend ses quartiers 
d’été » et se retrouve d’abord dans la 
 campagne limbourgeoise, ensuite au 
pays de Liège.

Notre première halte est pour 
l’église transparente de Borgloon, 

à 10 km de Tongres, une  curiosité 
architecturale créée en 2011 par  
2 jeunes architectes flamands. Cela 
a toutes les apparences d’une église 
mais ce n’est pas une église… Ce n’est 
pas un lieu de culte. Aussi, les enfants 
qui nous accompagnent, peuvent 

taine de pères, auxquels il faut  ajouter 
les pères de la communauté de  
Saint-Jean qui ont marché avec nous. 
Nous étions  finalement soixante 
 participants.

Comme prédicateur, nous avons 
eu l'honneur d'avoir Monseigneur 
 Coppola, nonce apostolique, qui nous 
a parlé sur le thème « Ne  craignez pas 
et prenez courage ». Le soir, Etienne 
Coppieters a été invité à faire à 
tous une présentation des Equipes  
Notre- Dame, assisté de Thierry 
 Inghels et de moi-même.

 r Pierre de Crombrugghe 
Bruxelles 162

s’adonner aux exercices 
 d’escalade de la  structure 

Journée d’amitié

EQUIPE SUPER RÉGION BELGIQUE  

priant  ensemble et les uns pour 
les autres. Nous  approfondissons 
notre foi et notre connaissance de  
la  personne de Jésus et de  l’Evangile. 
Mais un moment de détente nous 
 apprend aussi à nous découvrir,  
à nous connaître autrement et à 
 cultiver notre amitié. 

L’équipe  nationale est prête à 
 repartir d’un bon pas dès  septembre.

Le travai l  en commun, les 
échanges sur les activités en région 
ou en  secteur aident à construire 
une équipe active, soudée, pleine 
 d’enthousiasme. 

 r Brigitte et Michel, Père Charles,  
Cécile et Romain, Béatrice et Etienne, 

 Elisabeth et Hervé, Bénédicte et Cédric,   
Brigitte et Hubert, Anne-Marie. 

faite de 30 tonnes d’acier…Le 
 promeneur voit au  travers de l’œuvre, 
tant à  l’intérieur qu’à  l’extérieur, 
ce qui le met en  parfaite  osmose  
avec le  paysage et la  campagne 
 environnante. Etonnant !

Nous prenons la direction du « Vin 
de Liège » à Heure-le-Romain où nous 
sommes reçus par Cécile et  Romain. 
Après un petit goûter, place au   
travail ! D’abord un moment de 
prière. Puis en deux bonnes heures 
de  réunion, nous faisons le point 
sur  l’année écoulée et détaillons les 
grandes lignes des activités prévues 
pour l’année qui vient.

Romain nous propose ensuite la 
visite très appréciée du chai et de la 
cuverie. La presse nous a appris que 
le vignoble se développe bien chez  
nous et grâce à lui, nous le  constatons 
avec bonheur et intérêt. Nous 
 terminerons par un  repas- buffet 
 partagé dans la prairie  attenante.

Pourquoi profiter de l’été pour se 
 retrouver dans un cadre différent ? 
C’est une proposition faite à toutes  
les équipes Notre-Dame qui le 
peuvent. Nous nous entraidons en 
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LUC, C’EST D’ABORD  
UN SOURIRE 

PÈLERINAGE  
EN TERRE SAINTE 

Luc Terlinden est, depuis peu, élu 
archevêque de Malines-Bruxelles.  
Pierre Hannosset, notre ancien curé, 
de l’Unité Pastorale Notre-Dame 
des Sources Chaudfontaine-Trooz,  
l ’a très bien connu. Nous vous 
 livrons l’article paru dans la feuille 
 paroissiale.

J’ai eu la joie de travailler  durant 
quelques années avec Luc 

 Terlinden. J’étais curé à Louvain-la- 
Neuve et il y était vicaire. A cette 
époque, je me disais qu’il serait un 
jour archevêque de Malines-Bruxelles. 
Pourquoi ? Je voudrais vous partager 
ma joie aujourd’hui, tout simplement 
et vous dire pourquoi je crois que 
c’est un beau jour pour l’Église de 
 Belgique….

Luc, c’est d’abord un sourire, 
une joie profonde de vivre, avec 
un  dynamisme communicateur. 
Je l’ai revu, il y a peu, lorsqu’il avait 
 célébré un mariage. Nous avions 
pris  l’apéro ensemble dans le  jardin : 
il était  toujours le même, avec une 
bonne humeur communicative. 
Dieu sait si notre pape insiste sur la 
joie du  chrétien ! Avec notre nouvel 
 archevêque, soyons dans la joie du 
Seigneur et montrons-le.

Luc est une intelligence incroyable : 
intelligence intellectuelle sans 
 aucun doute – son doctorat à Rome 
est époustouflant - mais en même 
temps, il a une intelligence du cœur, 

Nous sommes partis en Terre Sainte 
du 2 au 9 mai 2023 avec le pélé du 
Père Tommy Scholtes, organisé par 
l’ASBL « Terre de sens ». Nombreux 
parmi les participants appartenaient 
aux END. Pour notre part, nous 
avions la chance de prendre le départ 
avec 2 autres couples de notre Equipe 
Waremme 4, Nadia et Bruno ainsi que 
Michel et Marie-Madeleine.

Cela a été pour nous une expé-
rience magnifique car ce voyage 

a rempli et dépassé nos attentes à 
de nombreux niveaux. Nous avons 
été heureux de voyager avec un tel 
groupe rempli d’ouverture et d’accueil 
à chacun(e) avec ses différences, son 
propre chemin de vie et de foi. Quelle 
richesse dans tous nos échanges, 
que ce soit pour les détails pratiques 
de notre quotidien (parfaitement 
 orchestrés) ou dans des rencontres 
plus profondes où nous pouvions 
 partager notre vécu et notre foi !

Nous avons eu tout au long 
du  séjour un guide remarquable : 

il a le « bon sens du peuple de Dieu », 
il a une intelligence qui lui permet 
 d’accompagner les autres là où ils 
sont, sans attendre qu’ils soient « où 
ils devraient être ». Il est un moraliste 
que je n’ai jamais vu faire la morale.  
Avec notre nouvel archevêque, 
soyons des femmes et des hommes 
de cœur et non de morale dessé-
chante.

Luc a l’intelligence de l’Église.  
En même temps, il est très  soucieux  
des vocations sacerdotales et 
 r e l i g i e u s e s  m a i s  e n c o u r a g e 
 aussi   énormément les laïcs à 
 s’engager dans la vie de l’Église. 
Il  n’oppose pas ce qu’on  appelle 
le  sacerdoce des baptisés et  celui 
de ceux que l’Eglise ordonne.  
Il a déjà  parlé aujourd’hui de la place 
des femmes dans l’Église qu’il compte 
promouvoir. Avec lui, soyons toutes 
et tous prêtres selon notre baptême  
et/ou notre ordination.

Je pourrais encore dire tellement 
sur lui à propos des adolescents, de 
son humour, de son scoutisme...mais 
à vous de le découvrir. Un dernier 
point et non des moindres : l’ancien 
vicaire et l’ancien curé de LLN avaient 
et ont gardé une passion pour le 
 chocolat !

 r Article transmis par  
Suzanne et Guy Daenen 

Liège 130

G e o r g e s ,  c h r é t i e n  s y r i a q u e 
qui  dominait aussi bien notre 
culture  occidentale que celle du 
 Proche-Orient et tout cela dans un 
français parfait ! Que d’explications 
claires sur la flore, la géographie 
des lieux mais aussi l’histoire et la 
 politique complexe de ce pays multi-
millénaire en proie à tant de tensions. 
Il nous a guidés au Mur des Lamenta-
tions, au Mémorial très impression-
nant et émouvant de la Shoah ainsi 
que de lieu saint en lieu saint avec une 
parfaite maîtrise de l’Evangile et des 
Ecritures…

Cerise sur le gâteau, il formait un 
excellent binôme avec le Père Tommy 
qui, à partir des lieux et des faits, nous 
faisait entrer dans la prière. 

Que de moments émouvants 
où, comme à Jéricho, au pied d’un 
 sycomore, il nous a lu et com-
menté de façon nour-
rissante pour 
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bénédictin d’Abu Gosh (Emmaüs). Le 
Père  Olivier, à la mine enjouée, nous 
dit que les moines doivent être une 
 présence  bienveillante en ce lieu de 
toutes les  divisions et discordes entre  
les 3  religions  monothéistes. Être 
là,  pauvrement et  s i lencieuse-
ment,  accueillants aux  résonances 
 mystérieuses de la Parole de Dieu et 
fidèles à l’espérance de l’Eglise, c’est 
toute leur vie.

Beaucoup d’émotion tout au long 
de cette route mais  particulièrement 
lors de notre rencontre à une 
crèche/ orphelinat avec une Sœur de  
St-Vincent de Paul. Ce fut très  émouvant 
d’apprendre que les jeunes femmes mu-
sulmanes qui sont  enceintes avant le 
mariage risquent leur vie et sont rejetées 
par leurs  familles. La seule solution est 
de venir  accoucher, avant que cela ne 
se sache, dans l’hôpital qui travaille en 
étroite  collaboration avec l’orphelinat. 
Un  accouchement provoqué à 7 mois 

notre vie, 
l’Evangile de Zachée (Luc 19, 1-10) ou 
 surtout comme à Jérusalem, sur la Via 
 dolorosa au milieu des marchands et 
des pèlerins du monde entier, nous 
avons suivi avec lui le chemin de  
croix de Jésus.

Nadia et Bruno : « Jérusalem a 
été pour moi un moment très fort : 
j’ai  parcouru le chemin de croix en 
 repensant à tout ce que Jésus avait 
dû vivre, avait dû endurer : l’injustice,  
les moqueries, les insultes, la méchan-
ceté des hommes…dans la cohue,  
la chaleur… Tout cela, Jésus l’a pris  
avec Lui, sur son dos, par Amour pour 
chacun de nous !

Quel exemple de vie pour nous 
tous ! Le Fils de Dieu qui meurt sur une 
croix par Amour : on n’a rien vu de plus 
 extraordinaire que cela !

Plein d’autres gens empruntaient  
le même chemin ! On se sentait porté 
aussi par tout ce monde qui venait pour 
la même chose que nous : se rappeler, 
faire mémoire ! » Et que dire de nos 
messes quotidiennes, toutes simples  
mais si priantes dans des lieux 
marquants entre tous comme  

avec tous les risques que cela  comporte 
et  l’obligation d’abandonner leur 
 enfant sous peine d’être tuée. Pendant 
6 ans, ces enfants sont pris en charge, 
élevés et aimés par les  religieuses 
mais aucun enseignement chrétien 
ne peut leur être donné ! Après ces  
6 années, moment très éprouvant pour 
ces  religieuses, les enfants doivent être 
remis au  gouvernement  palestinien 
pour recevoir  la  formation et  
l’enseignement  musulman jusqu’à 
leurs 18 ans. Après quoi, ils sont livrés  
à  eux-mêmes ».

Mais le plus important pour 
nous dans ce voyage réside dans 
la  rencontre renouvelée et plus 
 intérieure avec Jésus. En mettant nos 
pas dans les siens, de sa naissance à 
Bethléem, en passant par Nazareth, 
où nous avons recueilli le témoignage 
d’une pharmacienne chrétienne 
 palestinienne assez désespérée..., le 
Jourdain où nous avons été émus de 
rencontrer une communauté  syriaque 
très priante, récemment  émigrée 
d’Anvers, la Galilée avec Cana, le mont 
Thabor, le lac de  Tibériade et surtout 
Jérusalem, où nous avons mieux 
compris ce que Jésus a vécu, la force 
de son message et de son appel, sa 
souffrance qui n’aurait pas de sens 
sans la Résurrection, victoire de la Vie 
sur la mort, de l’Amour sur la haine et 
qui nous ouvre à tous un chemin de 
lumière et d’amour.

 r Françoise et Philippe Gilbert avec l’aide 
de Nadia et Bruno de Menten ainsi  
que de Michel et Marie-Madeleine  

Wingender - Waremme 4

le St- Sépulcre, la grotte de  Bethléem, 
le mont  Thabor ou magnifique comme 
au milieu du lac de Tibériade dans 
une barque, tels  Jésus et les apôtres !  
« On  pouvait imaginer Jésus dans 
un tel  environnement, la pêche 
 miraculeuse, la tempête calmée,  
les apôtres ne le reconnaissant pas 
après la  Résurrection. » (Nadia et 
 Bruno). Grâce au Père Tommy, nous 
avons eu l’opportunité de rencontrer 
des  témoins privilégiés.

Michel et Marie-Madeleine : « Un 
 témoignage qui nous a particu-
lièrement marqués est celui de la   
rédactrice en chef du magazine « Terre 
Sainte ». Après 6 ans de noviciat, elle a 
décidé de ne pas prononcer ses vœux 
mais de  s’investir dans la rédaction 
de ce  magazine et d’être proche des   
pèlerins. Pendant 1h30, nous avons 
été tenus en haleine car le verbe est 
 coloré et le ton prenant ! Pourquoi aller 
voir le tombeau du Christ puisqu’il est 
vide ?? Il n’y a rien à voir !! Son message 
se   termine par un véritable acte de foi : 
Il est ressuscité, alléluia !! C’est parce 
qu’Il est ressuscité qu’il n’y a rien à voir 
et que nous croyons. Magnifique lieu de 
paix et de  sérénité qu’offre le  monastère 
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Le thème du Collège international  
à Aparecida était : « Discerner pour 
bâtir » selon l’extrait d’évangile 
 proposé à la méditation : 

« Quel est celui d’entre vous qui, vou-
lant bâtir une tour, ne commence par 

s’asseoir pour calculer la dépense et voir 
s’il a de quoi aller jusqu’au bout ? Car, 
si jamais il pose les fondations et n’est 
pas capable d’achever, tous ceux qui le 
verront vont se moquer de lui : Voilà un 
homme qui a commencé à bâtir et n’a 
pas été capable d’achever ! (Luc 14, 28-30) »

Thérèse et Antoine Leclerc ont livré 
un beau témoignage sur la nécessité 
d’avoir des projets au cours d’une vie 
de couple et de famille.   

Dans le chapitre 14 de Saint-Luc, 
 Jésus nous invite à le suivre, à être 

ses disciples; c’est ce que nous allons 
méditer cette semaine. Nous nous 

en couple et en famille, et c’est une 
manifestation de la vie. On pourrait 
citer aussi tous les projets consistant 
à améliorer notre cadre de vie pour 
plus de confort ou de plaisir : changer 
de voiture, s’équiper d’un  téléviseur 
plus grand ou d’un téléphone plus 
performant; cela nous arrive et nous 
apporte du plaisir; cela rend la vie  
plus agréable.

Ces projets, avec une composante 
matérielle importante, ne sont pas 
mauvais et sont nécessaires à la vie, 
mais ils ne sont pas aussi nourrissants 
que d’autres, tournés vers les relations 
humaines. 

Prenons deux exemples  
dans notre vie. 

Alors que nos 5 enfants étaient 
 encore petits, nous avons entendu 
un appel pour accueillir en famille 
de jeunes mères adolescentes avec 
leur bébé le jour de Noël. Nous avons 
 répondu à cet appel et avons  passé la 
journée de Noël cette année-là avec 
une fille de presque 15 ans et son 
bébé de 2 ans; elle avait été  violée 
pendant plusieurs années par son 
beau-père. La mère et la fille avaient 
toutes deux, besoin d’affection et de 
connaitre une vie familiale normale. 
Cela a commencé par une journée, 
puis elles sont venues en  vacances 
et en week-end avec nous, et   
finalement, depuis bientôt 30 ans, 
toutes les deux font partie de la 
 famille; cela nous fait d’une certaine 
manière 7 enfants.

Ce projet de les accueillir, de leur 
donner un cadre familial et aimant, 
a été une grande chance pour notre 

 arrêtons aujourd’hui sur le début du 
verset 28 où il est question de bâtir 
une tour. Bâtir une tour, cela ne se fait  
pas en 5 minutes, c’est un projet qui 
 demande un investissement dans la 
 durée. Et faire des projets, c’est ce qui 
fait vivre, qui projette vers l’avenir. 

Alors, nous nous sommes posé des 
questions. Faisons-nous des projets ? 
Quels projets faisons-nous ? Dans quel 
but ? Quels sont les projets qui ont été 
source de vie, qui nous ont véritable-
ment nourris dans notre histoire ? 

Chacun de nous entreprend 
 beaucoup de choses pour améliorer 
son confort, ses conditions de vie. 
Nous avons déménagé 9 fois depuis 
notre mariage, et à chaque fois, il a 
fallu choisir un logement, l’installer,  
le rendre habitable, le décorer; cela 
nous projette vers l’avenir, nous donne 
l’occasion d’échanger, de  partager 

couple et notre famille. Cela a parfois 
été difficile, il ne faut pas le nier, mais 
ce fut une source de vie formidable, 
et en y réfléchissant, nous y voyons  
3 raisons principales : 

   		C’est un projet tourné vers  
la relation avec d’autres, où il est 
question d’amour, d’affection,  
de partage 

   		C’est un projet qui n’est pas 
construit d’abord à partir de 
nos envies, de nos désirs; il s’est 
construit en répondant à un  appel; 
le besoin a été  exprimé par d’autres 

   		C’est un projet qui nous a  mobilisés 
en couple et en  famille. Les enfants 
se sont beaucoup impliqués et  
ont ainsi appris le bonheur  
de se  donner pour d’autres 

L’autre projet que nous relisons, 
c’est la manière d’occuper notre 
temps libre. Nous sommes  engagés 
dans les Equipes Notre-Dame et 
dans diverses missions d’Eglise.  

« DISCERNER POUR BÂTIR »  
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En ce  moment, Thérèse est respon-
sable du catéchuménat à la paroisse et
Antoine est aumônier de prison. 
Il y a des jours où ces responsabilités 
sont lourdes et nous aspirons à avoir 
plus de temps libre pour pro� ter des 
 soirées, des vacances, de la retraite. 
Il est important de veiller à conserver 
un équilibre de vie, nous en sommes 
conscients. 

Mais quand nous relisons notre vie 
et ces engagements, nous percevons 
la présence du Christ dans tous ceux 
que nous rencontrons : 

     Les équipiers qui nous sont con� és 
et qui cheminent vers Dieu à l’aide 
du sacrement de mariage 

     Les catéchumènes qui vivent 
 souvent des situations 
 compliquées et 
c’est pourtant 
là qu’ils découvrent 
le Christ  

     Les détenus qui, confrontés 
à la pauvreté matérielle, 
relationnelle, a� ective, 
spirituelle, découvrent 
la miséricorde in� nie de Dieu 

Comme dans l’exemple précédent, 
ces engagements nous donnent la vie 
pour les 3 mêmes raisons : 

     Ces engagements sont tournés 
vers les autres, vers notre  prochain 

     Ce sont des réponses 
à des appels 

     Ces services se vivent en équipe 

Nous demandons à Dieu de 
 continuer à mettre sur notre  chemin 
des personnes vivantes qui nous 
 permettent de rencontrer le Christ et 
de nous donner la capacité  d’entendre 
et de répondre à ces appels.

r Thérèse et Antoine Leclerc 
foyer de liaison 

de la zone Centre Europe
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  Simons   Simons 

La contribution annuelle au Mouvement
Le Mouvement demande aux équipiers de verser une contribution 
annuelle de 100€ par couple ou 50€ par personne. Les équipiers 
qui, selon leurs moyens, peuvent verser un montant supérieur, sont 
invités à le faire dans un esprit de solidarité, comme voulu par 
le Père Caffarel. Nous invitons chacun à payer sa contribution dans 
le courant du premier semestre de l’année civile sur le compte des 
END 1150 Bruxelles IBAN BE86 0013 0507 2150 - BIC GEBABEBB.

Consultez notre site www.equipes-notre-dame.be ! 

Votre contribution nous aidera à organiser des formations, sessions, 
retraites et rencontres pour nos équipiers belges, et particu lièrement 
pour les jeunes couples mariés, qui cherchent à rejoindre un mouvement 
qui les soutienne et les accompagne dans leurs engagements !

L’équipe nationale des END Belgique

La Maison des Équipes
Avenue Edmond Parmentier, 250 B3 • 1150 Bruxelles

 02 770 38 94
@ end.bel@skynet.be

www.equipes-notre-dame.be

Une permanence y est assurée
le mardi, de 10 h 00 à 15 h 00.

Vous pouvez laisser un message sur le répondeur téléphonique.

Équipe de rédaction de ce numéro : Anne-Marie Bombaerts, rédactrice en chef; 
Guy & Suzanne Daenen; Myriam Frys-Denis; Catherine Nobels; Tommy Scholtes, s.j.; 
Brigitte et Michel Simons; Carine Temmerman; Hubert et Brigitte Wattelet.
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Donne-nous un cœur nouveau

Ai Nguyen Chi

Seigneur, donne–nous un cœur nouveau 
Et un regard neuf, pour que nous puissions

Observer ta création comme tu le fais,
Toi qui es bon, aimable et admirable.

Ouvre grand la porte de notre cœur 
Pour que nous puissions

Regarder nos frères et sœurs avec Tes yeux.

Aide-nous à discerner Ta présence 
Dans tout ce qui est simple et humain,

Pour faire de cette terre une demeure digne de Toi.

Seigneur, aide-nous à devenir 
Des chercheuses et chercheurs,

Passionnés de ton royaume 
De justice, de paix, de joie et de fraternité.

Quand la tristesse envahit les cœurs,
Aide-nous à apporter la joie.

Quand la haine se répand, 
Apprends-nous à bâtir la fraternité.

En tout temps et en tout lieu, 
Oriente notre recherche vers ton désir.




